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— технологии —

Замерли в ожидании
В июне этого года правительство РФ 
утвердило программу подготовки 
к проведению в 2018 году в стране 
чемпионата мира по футболу. Доку-
мент предполагает дальнейшую раз-
работку ряда подпрограмм, в том чис-
ле и по подготовке инфраструктуры 
связи и информационных техноло-
гий. План мероприятий разрабатыва-
ет Минкомсвязь РФ, на утверждение 
российского кабинета министров 
концепция будет представлена в пер-
вом квартале 2015 года.

«Если еще летом мы имели неко-
торое представление о том, как дол-
жен выглядеть комплекс мероприя-
тий по подготовке телекоммуника-
ционной отрасли к играм чемпиона-
та мира по футболу, то на сегодняш-
ний день мы ждем концепцию, кото-
рую готовит Минкомсвязь. В соответс-
твии с этим документом города-орга-
низаторы должны будут представить 
свой план мероприятий по разви-
тию ИТ-инфраструктуры до 2018 го-
да», — объясняет руководитель депар-
тамента информационных техноло-
гий и связи Самарской области Ста-
нислав Казарин.

По словам господина Казарина, 
еще до того, как стало известно о раз-
работке концепции развития инф-
раструктуры связи и информацион-
ных технологий, самарский депар-
тамент подготовил свой примерный 
план подготовки отрасли к играм 
ЧМ-2018. «Предполагалось, что это бу-
дет несколько крупных направлений. 
Во-первых, мы хотели убрать оптику 
со столбов под землю. То есть в рамках 
реконструкции дорог к чемпионату 
планировалось предусмотреть про-
кладку соответствующей коммуника-
ционной канализации, в которую бы 
можно было спрятать кабель», — го-
ворит Станислав Казарин. Второе на-
правление связано с заполнением ИТ-
инфраструктуры. «Это управление до-
рогами, светофорами, транспортным 
потоком, системами видео-наблюде-
ния и так далее. С одной стороны — 

это элемент безопасности, который 
необходим во время проведения ме-
роприятия такого масштаба, с другой 
стороны — это часть так называемого 
«умного города», — объясняет госпо-
дин Казарин. Еще одна важная состав-
ляющая — информирование болель-
щиков. Она включает в себя телетран-
сляцию, размещение инфокиосков, 
разработку маршрутной сети и мно-
гое другое. Ну и последнее направле-
ние — это создание и поддержание 
работы систем управления волонте-
рами, билетами, сетью питания, бе-
зопасностью. Вот примерно по тако-
му плану мы хотели вести подготов-
ку к чемпионату. Однако теперь необ-
ходимо дождаться концепции Мин-
комсвязи. Благо, для подготовки нам 
не нужно столько лет, как, к примеру, 
тем, кто строит стадион или реконс-
труирует дороги. Мы в состоянии раз-
вернуть всю необходимую инфра-
структуру за два-три года», — говорит 
Станислав Казарин.

С прицелом на будущее
Отсутствие утвержденного плана ме-
роприятий развития ИТ-инфраструк-
туры к играм ЧМ-2018 не мешает учас-
тникам самарского рынка уже сегод-
ня вести подготовку к будущему мун-
диалю. Свои инвестиционные про-
граммы на ближайшие годы игроки 
телеком-отрасли разрабатывают с уче-
том крупного спортивного мероприя-
тия 2018 года. При этом эксперты под-
черкивают, что уровень развития те-
лекоммуникационных технологий 
в столице региона достаточно высок.

«Самара — один из самых дина-
мичных городов России, высоко-
скоростной интернет и другие услу-
ги связи здесь очень востребованы. 
Сейчас широкополосным доступом 
в интернет, телефонией, кабельным 
и HD-телевидением пользуется каж-
дый третий житель города», — отме-
чает директор по продажам и мар-
кетингу «Дом.ru» в Самаре Екатери-
на Косырева.

«Здесь нужно понимать, что мы 
готовимся к некоему будущему тра-
фику. Если сегодня в Самару при-

едут 40 тыс. человек, и большинс-
тво из них, скорее всего, будут ис-
пользовать гаджеты, поддержива-
ющие технологию 3G, то проблем 
не возникнет. Другое дело, мы 
можем только предполагать, ка-
кие технологии нам потребуются 
в 2018 году для комфортной рабо-
ты с интернетом. Наверное, техно-
логия 4G уже устареет, а что такое 
5G, мы еще не знаем. Понятно, что 
готовиться нужно уже сегодня, про-
кладывать дополнительные кана-
лы связи, увеличивать количество 
базовых станций. Но если говорить 
о текущем развитии отрасли теле-
коммуникаций, то Самара очень 
хорошо подготовлена. Город не го-
тов к будущему, но на то оно и буду-
щее», — рассуждает Станислав Ка-
зарин. Соглашаются с ним и игро-
ки рынка. «Если бы чемпионат ми-
ра состоялся на следующей неделе, 
то можно сказать, что мы готовы. Се-
годня более 60 % сети 3G МТС в Са-
маре поддерживает скорость загруз-
ки данных до 42 Мбит/с. Такие ско-
рости обеспечивают пользователям 
комфортный просмотр потокового 
HD-видео, проведение видеокон-
ференций, быструю загрузку «тя-
желых» мультимедийных файлов 
и другие услуги на основе мобиль-
ного интернета», — объясняет ди-
ректор МТС в Самарской области 
Александр Меламед. «Волоконно-
оптическая сеть связи филиала ОАО 
«Ростелеком» на территории Сама-

ры организована с большим запа-
сом пропускной способности, поэ-
тому уже сейчас может выдержать 
многократный рост нагрузки пере-
дачи данных, в том числе и «тяжело-
го» контента», — добавляет дирек-
тор Самарского филиала ОАО «Рос-
телеком» Игорь Рыженков.

Директор по связям с обществен-
ностью Поволжского филиала ОАО 
«МегаФон» Елена Харитонова призна-
ется, что существующие емкости се-
тей оператора рассчитаны на текущее 
обслуживание абонентов и не име-
ют двух- или трехкратных резервов. 
По ее словам, к мероприятиям тако-
го уровня и масштаба, как чемпионат 
мира по футболу, нужно готовиться, 
основываясь на прогнозах нагрузок 
во время проведения мундиаля.

Директор Самарского филиала 
ОАО «ВымпелКом» (торговая марка 
«Билайн») Константин Чудаков рас-
сказывает, что в 2013 году компания 
при развитии своей сети учитыва-
ла и будущие потребности в мобиль-
ной связи жителей и гостей Самары 
в 2018 году во время проведения игр 
чемпионата мира по футболу-2018. 
«Уже сейчас мы увеличили емкость 
сети в местах массового скопления 
людей и в районе основных достоп-
римечательностей. Благодаря запус-
ку дополнительных базовых стан-
ций компания обеспечила уверен-
ный прием и высокую скорость до-
ступа в мобильный интернет на тер-
ритории Самары. За 2012 год в ре-

гионе было введено 86 дополнитель-
ных базовых станций, в 2013 году — 
еще 144. Кроме того, «Билайн» плано-
мерно наращивает скорости доступа. 
Сейчас максимальная скорость дости-
гает 21,6 Мбит/с», — говорит господин 
Чудаков. Модернизацию своих сетей 
с учетом будущих игр проводит также 
«Ростелеком». «Намерены мы это де-
лать и в будущем. Кроме того, мы пла-
нируем продолжать развитие сети мо-
бильной связи 3G+, которая позволя-
ет пользоваться мобильным интерне-
том на скорости до 21 Мбит/с», — сооб-
щает Игорь Рыженков.

В строительство и модернизацию 
сетей в дальнейшем намерены вкла-
дываться и в компании МТС. «Это бу-
дет ощутимым вкладом в развитие 
современной телекоммуникацион-
ной инфраструктуры региона и за-
логом обеспечения гостей чемпио-
ната мира качественной связью», — 
считает Александр Меламед. По его 
словам, еще одной из важных за-
дач операторов связи во время про-
ведения игр мундиаля станет обес-
печение российских и зарубежных 
туристов не только высоким серви-
сом, но и выгодными роуминговы-
ми предложениями.

Опираясь на опыт соседей
В рамках подготовки ИТ-инфра-
структуры к играм чемпионата ми-
ра по футболу 2018 года Самара наме-
рена учитывать опыт других городов 
при проведении спортивных празд-
ников мирового масштаба. В частнос-
ти, речь идет о прошедшей в этом го-
ду Универсиаде в Казани и олимпий-

ских играх, которые состоятся в Сочи 
в 2014 году.

«Конечно, между проведением 
Универсиады и чемпионата мира 
по футболу есть отличия. В первом 
случае на относительно небольшой 
площадке проходит сразу несколько 
мероприятий, во втором — болель-
щики должны перемещаться за ко-
мандами по огромной территории. 
Поэтому информационные системы, 
которые работали в Казани и будут ра-
ботать в Сочи, подлежат доработке. 
Но опять же не все. Например, билет-
ная система от территории не зави-
сит, а вот систему управления волон-
терами придется совершенствовать. 
Но в основе своей мы будем работать 
по тем же схемам, что и наши коллеги 
из Казани и Сочи», — объясняет Ста-
нислав Казарин.

Большой опыт подготовки к спор-
тивным мероприятиям мирового 
масштаба на сегодняшний день име-
ет «МегаФон». «Являясь генеральным 
партнером Унивесиады, компания 
обеспечила связью и интернетом клю-
чевые спортивные и административ-
ные объекты в Казани, предоставила 
ресурсы дата-центра для резервирова-
ния базы данных дирекции игр, обес-
печила связью волонтеров. Кроме то-
го, SIM-карты и сеть «МегаФона» обес-
печивали ГЛОНАСС-мониторинг бо-
лее 800 ведомственных транспорт-
ных средств, в том числе машин «ско-
рой помощи» и многое другое. Более 
того, в 2014 году компания, как гене-
ральный партнер Олимпийских игр, 
предоставит комплекс телеком-услуг 
в Сочи. Это бесценный опыт, который 
будет актуален и в 2018 году», — рас-
сказывает Елена Харитонова.

По словам Екатерины Косыревой, 
телеком-оператор «Дом.ru» во время 
проведения игр ЧМ-2018 намерен про-
вести ряд мероприятий, направлен-
ных на повышение отказоустойчивос-
ти сетей компании и максимально опе-
ративное устранение возможных сбо-
ев в их работе. «Подобная работа на-
ми уже осуществлялась при проведе-
нии чемпионата Европы по футболу 
и Универсиады. Бесперебойная работа 
сетей позволяет абонентам кабельно-
го и цифрового ТВ насладиться игра-
ми мундиаля в качественном SD- и HD-
формате. Будут организованы кругло-
суточные дежурства на центральных 
головных станциях, где установлены 
серверы, минимизированы плано-
во-профилактические работы на сети, 
а также введен усиленный режим ра-
боты в аварийных ситуациях», — гово-
рит госпожа Косырева. По ее словам, 
абоненты «Дом.ru TV» в 2018 году так-
же получат доступ к последним ново-
стям чемпионата мира по футболу пря-
мо с экрана телевизора. «На время со-
ревнований раздел «Новости» был до-
полнен «Новостями спорта», — уточня-
ет Екатерина Косырева.

Екатерина Вьюшкова

Мяч летит в Сеть

Более 160 населенных пунктов Самарской области не имеют доступа к современным услугам связи. Эту ситуацию власти региона  
намерены изменить с помощью реализации программы, работающей по принципу государственно-частного партнерства.|14

Свои инвестиционные программы игроки самарского телеком-рынка разрабатывают 
с учетом крупного спортивного мероприятия 2018 года
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Самара наряду с еще десятью российскими го-
родами примет в 2018 году игры чемпионата 
мира по футболу. Для того, чтобы достойно 
встретить спортсменов и болельщиков со все-
го мира, столице региона придется серьезно 
потрудиться. Уже сегодня понятно, как, к при-
меру, будут выглядеть новые стадион и аэро-
порт, или какие дороги в городе будут реконс-
труированы. Но говорить о том, что из себя бу-
дет представлять ИТ-инфраструктура в 2018 
году, пока достаточно сложно. Несмотря на 
это, участники телеком-рынка уже начали под-
готовку к играм мирового масштаба. 

— инновации —

Звонок в контактном центре час-
то уже принимает не опера-
тор, а интеллектуальная сис-
тема, распознающая речь, 
анализирующая интонации, да-
же идентифицирующая по го-
лосу. В call-центрах сегодня 
наиболее востребованы техно-
логии CRM (Customer Relationship 
Management), системы анализа 
речи, планирования работы со-
трудников и технологии защиты 
от мошенников. 

Взгляд в небо
Согласно данным агентства CNews 
Analytics, российский рынок call-
центров в 2011 году вырос на 9,7 %, 
а в 2012 году — на 7,5 %. РБК оптимис-
тично прогнозирует увеличение сег-
мента в этом году на 20 %. Call-цент-
ры сегодня меняют формат. Это боль-
ше не комната, набитая операторами 
с телефонами. Снимают трубку часто 
сложные автоматизированные систе-
мы, которые обрабатывают обраще-
ния также из других каналов: с сай-
тов, через мобильные приложения, 
по SMS, в чате, по электронной почте 
и даже из социальных сетей.

На конференции Call Center World 
Forum 2013 весной представители ин-
дустрии контактных центров обозна-
чили ключевые тенденции развития 
рынка до 2020 года: SaaS, «облака», 
виртуализация, голосовая биомет-
рия, персонализация. Но это прогноз 

на перспективу. Пока запросы вла-
дельцев контактных центров ближе 
к традиционным. Опрошенные орга-
низаторами конференции участни-
ки сообщили, что наиболее востребо-
ванными технологиями на сегодняш-
ний день являются CRM (35 %), систе-
мы анализа речи (30 %), средства пла-
нирования работы сотрудников (20 %) 
и способы защиты от мошенничества 
(5 %). Тем не менее интерес к иннова-
циям весьма велик.

Алексей Бессарабский, руково-
дитель отдела маркетинга «Манго Те-
леком», говорит, что в последние па-
ру лет call-центры стали стремитель-
но меняться. «Все тенденции разви-
тия можно отнести к двум масштаб-
ным направлениям: переходу бизне-
са в «облака» и росту клиентоориенти-
рованности компаний — как средних 
и малых, так и крупных. — Говорит 
господин Бессарабский. — Массовый 
переход бизнеса в «облака» иллюстри-
рует тот факт, что за последние пять 
лет доля «облачных» решений на рын-
ке call-центров выросла с 2,2 % до 18 %. 
Также ожидается, что в ближайшие 
два года количество операторов облач-
ных call-центров удвоится».

Небольшим компаниям «облака» 
дают возможность использовать серь-
езные бизнес-приложения и новые 
технологии, оставаясь в рамках огра-
ниченных бюджетов. Крупные ком-
пании также оценили гибкость и ско-
рость внедрения облачных call-цен-
тров и виртуальных АТС. «Облака», 
кроме прочего, позволяют экономить 

средства и силы при выходе в новые 
регионы и объединении всей фили-
альной сети в единое информацион-
ное пространство.

Также такие решения поддержи-
вают тренд перехода на дистанци-
онный режим работы. В США, к при-
меру, по данным Frost & Sullivan, се-
годня более 80 % компаний из спис-
ка Fortune 1000 пользуются услугами 
операторов, работающих у себя дома. 
По прогнозам некоторых американс-
ких аналитиков, в будущем доля опе-
раторов call-центров, работающих 
из дома, и вовсе достигнет 40 % от их 
общего числа. Показатели по России 
пока ниже, но тенденции в нашей 
стране ровно те же, но проявляются 
с некоторым опозданием. По словам 
господина Бессарабского, фактичес-
ки первое предложение полнофунк-
ционального облачного call-центра 
(ЦОВ) появилось только в этом году.

На своем опыте
Вторым трендом представитель «Ман-
го Телеком» отмечает стремление кон-
тактных центров к клиентоориенти-
рованности, повышенное внимание 
к тому, какие впечатления получают 
при взаимодействии с компанией. От-
сюда и проистекает интерес к иннова-
циям. По мнению господина Бессараб-
ского, наиболее интересные тенден-
ции и технические новинки в облас-
ти customer experience — это расши-
рение каналов взаимодействия с кли-
ентом и применение технологий сбо-
ра статистики и анализа.

Так, в частности, передовые call-
центры сегодня позволяют вести 
веб-чат с посетителями сайта, уп-
равлять браузером клиента во вре-
мя демонстрации интернет-ресурса, 
а чат в любой момент может перей-
ти в телефонный разговор. Продви-
нутые решения позволяют записать 
всю историю взаимодействия с кли-
ентами, могут во время звонка кли-
ента автоматически показать исто-
рию коммуникаций с тем или иным 
заказчиком, обладают инструмента-
ми статистического и предиктивно-
го анализа.

Что же касается технологий рас-
познавания речи, по мнению госпо-
дина Бессарабского, они пока мало 
востребованы и чаще используют-
ся в усеченном варианте: для голо-
совых IVR-систем (Interactive Voice 
Respons, автоматическая система от-
ветов на звонки с заранее записанны-
ми голосовыми сообщениями), заме-
няющих тональные меню.

Руководитель отдела маркетинга 
«Манго Телеком» считает интересной 
возможность распознавания эмоций 
по тону, тембру и темпу речи. «Эту 
технологию можно использовать для 
подключения раздраженного клиен-
та к оператору вне очереди, автома-
тического извещения супервизора, 
что у одного из операторов разговор 
с клиентом протекает тяжело, авто-
матического включения записи раз-
говора с заказчиком или для помет-
ки разговора как требующего поста-
нализа», — объясняет он.

Звонок по расписанию
По данным компании КРОК, на про-
шлый год пришелся пик внедре-
ний систем управления ресурсами 
контактных центров — Workforce 
Management (WFM). Это програм-
мные инструменты для составления 
рабочего расписания. Если на теле-
фонах работают 50 операторов, мож-
но распределить их время в табличке 
в Excel. Но если сотрудников call-цен-
тра уже сотни или тысячи, то даже 
группа супервизоров с этой задачей 
не справится. А по закону, как извест-
но, рабочее расписание необходимо 
составить и предоставить сотрудни-
кам заранее.

Системы данного класса позволя-
ют задать ряд правил, учесть все от-
пуска, специфические детали и соста-
вить расписание автоматически. Кро-
ме того, программа собирает статис-
тические данные. «Недавно мы внед-
рили такую систему в одном круп-
ном банке с несколькими тысячами 
операторов, — рассказывает Роман 
Франтов, руководитель направления 
call-центров компании «КРОК». — За-
казчик очень быстро окупил затра-
ты уже за счет того, что индивидуаль-
ные рабочие листы с расписанием со-
ставлялись автоматически. Кроме то-
го, система позволила контролиро-
вать соблюдение рабочего графика. 
Ведь иногда оператор может прий-
ти на работу на полчаса позже, пос-
читав, что сможет компенсировать 
опоздание, если уйдет с работы поз-
же. Но если таких сотрудников мно-

го, то в первые полчаса рабочего дня 
может потеряться большое количест-
во звонков».

Подобные системы позволяют де-
лать прогнозы, сколько операторов 
понадобится в том случае, если ком-
пания даст рекламу и увеличит по-
ток обращений. Решения WFM при-
менимы не только для операторов, 
обрабатывающих телефонные звон-
ки, но и для тех, которые работают 
с любого рода обращениями клиен-
тов: через сайт, электронную почту, 
мобильное приложение. И даже с те-
ми, которые пришли в офис и подали 
бумажную кредитную заявку.

В контактном центре ТТК рабо-
тает система Customer Relationship 
Management. «Она объединяет дан-
ные обо всех абонентах компании. 
При поступлении входящего звон-
ка от абонента оператору в автома-
тическом режиме становится до-
ступна вся необходимая информа-
ция (номер договора, история обра-
щений абонента в единый контак-
тный центр). В системе собирают-
ся данные о количестве и тематике 
обращений, длительности обработ-
ки каждого запроса, ответственных 
сотрудниках. Эти данные позволя-
ют контролировать и корректиро-
вать работу как единого контактно-
го центра, так и других подразделе-
ний компании, вовлеченных в про-
цесс обслуживания клиентов», — 
говорит руководитель контактного 
центра ТТК Марина Шорохова.

Светлана Рагимова

Рука звонящего
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телеком

— тенденция —

Смена курса
Исследователи агентства IDC опро-
сили представителей 700 компаний 
Западной и Восточной Европы и вы-
яснили, что в 2012 году почти поло-
вина (48 %) покупателей ИТ-реше-
ний считала своей приоритетной за-
дачей снижение операционных рас-
ходов. При этом 31 % компаний ис-
пользовали ИТ как инструмент оп-
тимизации издержек, а оставшиеся 
17 % достигали этой цели собственно 
за счет экономии на ИТ-продуктах. 
В условиях общемировой экономи-
ческой нестабильности большинс-
тво организаций с осторожностью 
подходили к планированию своих 
ИТ-бюджетов, тщательно взвешивая 
необходимость закупки нового ПО, 
оборудования и заключения конт-
рактов на оказание ИТ-услуг.

Однако в 2013 году покупатели 
корпоративных ИТ Западной и Вос-
точной Европы, включая Россию, ста-
ли менять стратегию: после четырех 
лет вынужденной экономии и сокра-
щения расходов многие компании 
вновь задумываются о расширении 
бизнеса и росте прибыли. Увеличи-
вается спрос на решения, автомати-
зирующие процессы фронт-офиса 
и ориентированные на работу с ко-
нечным потребителем. Схожие тен-
денции наметились и в некоторых 
отраслях российской экономики. 
По оценкам экспертов, отечествен-
ный рынок стал более зрелым с точ-
ки зрения подхода к ИТ, но развива-
ется по-прежнему крайне неравно-
мерно. В то время как средний и ма-
лый бизнес по-прежнему озабочен 
автоматизацией базовых бизнес-
процессов, крупные игроки инвес-
тируют в инновационные техноло-
гии так называемой третьей плат-
формы, которая опирается на четы-
ре ключевые составляющие: «облач-
ные» решения, мобильные серви-
сы, социальные медиа и аналити-
ка «больших данных». Первым эта-
пом данной эволюции стал переход 
от мейнфреймов к мини-компьюте-
рам в 1960-х, за ним последовал пе-
реход от мини-компьютеров к кли-
ент-серверной модели в 1980-х.

Пересмотр приоритетов уже при-
вел к трансформации ИТ-инфра-
структуры многих компаний: к со-
ставляющим ее костяк системам, ав-
томатизирующим внутренние биз-
нес-процессы (финансовый менедж-
мент, цепочки поставок, управление 
трудовыми ресурсами и др.), активно 
добавляются клиентоориентирован-
ные приложения. Происходит пере-
распределение инвестиций в поль-
зу фронт-офисных решений, кото-
рые отвечают за обслуживание кли-
ентов, оформление счетов, продажи, 
маркетинг, анализ клиентской базы. 
Соответственно, меняются и требо-
вания компаний к ИТ-услугам: все 
большим спросом пользуются про-
дукты, заточенные на увеличение 
рыночной доли, повышение лояль-
ности клиентов, изучение предпоч-
тений и привлечение новых клиен-
тов, разработку конкурентных пред-
ложений, а также стимулирование 
роста доходов.

Аналитики IDC отмечают, что сме-
на акцентов в стратегиях покупате-
лей корпоративных ИТ происходит 
на фоне перехода к новой парадигме 
ИТ-индустрии — третьей платформе. 
По прогнозам IDC, к 2020 году, когда 
объем отрасли информационных тех-
нологий составит $5 млрд, как мини-
мум, 80 % ее роста будет обеспечено 
решениями, построенными на техно-
логиях третьей платформы. От того, 
как быстро компании сумеют отреа-
гировать на запросы времени и осоз-
нают необходимость перестроить 
свои бизнес-модели с учетом новых 
требований рынка, будет зависеть их 
эффективность и конкурентоспособ-
ность, предупреждают в IDC. Так, уже 
к концу этого года мировой объем 
цифровых данных должен составить 
4 зеттабайта, что на 50 % превышает 
прошлогодний показатель и почти 
в четыре раза — показатель 2010 го-
да. Очевидно, что для компаний, чей 
бизнес напрямую связан с обработ-
кой больших объемов информации 
(например, предприятия финансо-
вого сектора, розничной и оптовой 
торговли), инвестиции в аналити-
ку «больших данных» должны иметь 
приоритетное значение.

Российские тренды
Общемировые процессы накладыва-
ют свой отпечаток и на российский 
рынок ИТ, однако мнения опрошен-
ных BG экспертов о характере и век-
торе развития рынка разнятся. Про-
веденный IDC в 2012 году аналогич-
ный опрос российских ИТ-директо-
ров также показал, что сокращение 
затрат на информтехнологии являет-
ся их основным приоритетом.

Директор по исследованиям «IDC 
Россия и СНГ» Елена Семеновская 
говорит, что это наблюдение не по-
теряло актуальности, с учетом того, 
что экономическая ситуация ухуд-
шилась в 2013 году. «Мы видим это 
и по сокращению инвестиций в ИТ 
в первом полугодии этого года», — 
сетует она. Впрочем, уменьшение 
бюджетов на ИТ еще не означает 
окончательного отказа от автома-
тизации бизнес-процессов и внед-
рения новых решений — речь идет 
прежде всего об оптимизации за-
трат на поддержку уже работающей 
ИТ-инфраструктуры и прицель-
ных точечных вложениях в техно-
логии, которые позволят добиться 
ощутимых результатов для бизне-
са, добавляет эксперт. «Все чаще ре-
шения о внедрении тех или иных 
технологий и продуктов принима-
ются представителями бизнес-под-
разделений», — говорит Елена Се-
меновская.

Между тем и среди российских 
покупателей корпоративных ИТ на-
метилась тенденция к росту. «Есть 
компании и целые отрасли, кото-
рые сегодня активно трансформи-
руются и выходят на новую траек-
торию роста именно за счет внедре-
ния информационных систем, — 
комментирует Тагир Яппаров, пред-
седатель совета директоров ГК «Ай-
Ти». — Речь идет в первую очередь 
об отраслях, завязанных на обслу-
живание массового потребителя: 
телекоммуникации и связь, бан-
ковский сектор, образование, здра-
воохранение, транспорт, рознич-
ная торговля, государственное уп-
равление в части государственных 
услуг для граждан и бизнеса». Пер-
выми преимущества трансформа-
ции с помощью ИТ ощутили на се-
бе телекоммуникационные компа-
нии и банки. «В банковской сфере 
практически все операции по об-
служиванию клиентов автомати-
зированы, что вывело их на при-
нципиально иной уровень качес-
тва и сделало массовыми, — гово-
рит господин Яппаров. — Сегодня 
мы со многими клиентами из бан-
ковской сферы обсуждаем реше-
ния для новых форматов розницы, 
где практически все общение кли-
ента с банком происходит исклю-
чительно через интернет-приложе-
ния и различные автоматы». Транс-
портная отрасль и розничная тор-
говля также активно модернизиру-
ют традиционные процессы за счет 
внедрения систем самообслужива-
ния (Self-Check-out кассы и киоски) 
и перехода в формат электронных 
онлайн-продаж.

Важным внутрироссийским 
трендом эксперт называет активное 
внедрение «трансформирующих» 
ИТ, то есть решений, направлен-
ных на создание новых бизнес-моде-
лей, расширение портфеля предла-
гаемых клиентам продуктов и услуг 
и пр., в социально значимых секто-
рах экономики. «Сейчас мы наблю-
даем настоящую ИТ-революцию об-
разования: появление модели от-
крытых онлайн-курсов позволяет 
обучать сотни тысяч студентов одно-
временно. Другой горячий сектор — 
здравоохранение. Например, дис-
танционный мониторинг состояния 
здоровья человека с помощью бес-
проводных датчиков помимо повы-
шения качества оказания услуг поз-
воляет существенно сократить рас-
ходы, связанные с длительным пре-
быванием больных в стационарах. 
Так, по оценкам компании McKinsey, 
использование систем дистанцион-
ного мониторинга состояния здоро-
вья способно сэкономить до 15 % рас-
ходов, выделяемых на госпитализа-
цию больных», — добавляет Тагир 
Яппаров.

По наблюдениям собеседников 
BG, российские заказчики начина-
ют проявлять интерес к технологи-
ям третьей платформы. Основной 
их потребитель — финансовый сек-

тор, за ним следуют ритейл, транс-
портная логистика и промышлен-
ность. Так, рынок «облачных» сер-
висов в России по результатам пос-
леднего отчета IDC вырос за год бо-
лее чем на 50 %. «Orange Business 
Services прогнозирует рост с 4,5 мл-
рд рублей в 2012 году до 19 млрд руб-
лей к 2016 году, то есть почти в че-
тыре раза, при этом дополнитель-
но около 20 млрд рублей будет ин-
вестировано компаниями в проек-
ты по созданию «облачной» инфра-
структуры», — приводит данные 
Дмитрий Лисогор, заместитель ге-
нерального директора SAP СНГ. Рас-
тущая популярность «облаков» обус-
ловлена двумя факторами: сниже-
нием стоимости проекта и высо-
кой скоростью внедрения. «Дина-
мика бизнеса сегодня такова, что 
заказчики заинтересованы в быс-
трых внедрениях. «Облако» позво-
ляет существенно быстрее перейти 
к использованию тех или иных IT-
решений. Клиент получает уже раз-
вернутую систему и может сфокуси-
роваться именно на настройке биз-
нес-процессов. Ему не нужно инвес-
тировать в создание, развитие и об-
служивание собственной IT-инф-
раструктуры — закупку серверно-
го оборудования, проектирование 
и создание телекоммуникаций, 
а это весьма значительная часть за-
трат. В «облачной» модели все эти 
задачи лежат на поставщике серви-
са», — объясняет господин Лисогор. 
При этом спрос на «облачные» ус-
луги демонстрируют, как правило, 
средние и малые компании, для ко-
торых развернуть собственную ин-
фраструктуру — слишком дорогое 
удовольствие, отмечает генераль-
ный директор компании «КРОК» Бо-
рис Бобровников. Крупные же ком-
пании приходят в «облака», как пра-
вило, с отдельными разовыми или 
сезонными задачами.

«Вторым заметным сектором 
роста инвестиций в ИТ в услови-
ях скромного экономического рос-
та является корпоративная мобиль-
ность, — рассказывает Елена Семе-
новская. — У компаний сегодня нет 
другого пути, кроме как продолжать 
рост за счет выхода на новые рын-
ки, предоставления новых продук-
тов и услуг, расширения возмож-
ностей бизнеса. Правильно выстро-
енная стратегия по использованию 
корпоративных приложений и дан-
ных на мобильных устройствах со-
трудников помогает повысить эф-
фективность их работы, оптимизи-
ровать бизнес-процессы, улучшить 
качество обслуживания клиентов 
и т. д. Это та область, в которую ком-
пании будут инвестировать в бли-
жайшее время». Иначе обстоит дело 

с социальными медиа: их потенци-
ал в российской корпоративной сре-
де пока несправедливо недооценен. 
«Многие компании не осознают пре-
имуществ, которые они могут полу-
чить при использовании социаль-
ных приложений. Новое поколение 
работников, поколение Y и Z, имеет 
сформировавшиеся навыки работы 
с социальными сетями, и не исполь-
зовать эти качества означает ограни-
чивать возможности и сотрудников, 
и бизнеса в целом», — уверена Елена 
Семеновская. Борис Бобровников 
добавляет, что среди тех, кто уже об-
ратил внимание на корпоративное 
социальное ПО, преобладают «ком-
пании — флагманы своих сегментов 
рынка или приверженцы высоких 
технологий», такие как МТС, «СТС 
Медиа», «Яндекс», Yota.

Что касается «больших данных», 
то, по словам Дмитрия Лисогора, 
для бизнеса это уже «не роскошь, 
а осознанная необходимость»: «Сов-
ременные компании генерируют 
огромные объемы самой разной 
информации: от бухгалтерских от-
четов до переписки по электрон-
ной почте. И уже практически на-
учились извлекать из всех этих дан-
ных пользу — достоверную и пол-
ную картину работы компании, воз-
можность точно прогнозировать ее 
развитие. Объем данных, генери-
руемых бизнесом, постоянно рас-
тет, а требования к скорости их об-
работки и получению конечного ре-
зультата, например отчетности, рас-
тут еще быстрее».

Алексей Ананьин, президент 
консалтинговой группы «Борлас», 
не столь оптимистичен в оценках 
и прогнозах: ситуация неопределен-
ности в мировой экономики, по его 
словам, снижает активность российс-
ких компаний, в том числе в исполь-
зовании ИТ. «Новые технологии — 
«облака», мобильные платформы, 
аналитика следующего поколения, 
увы, пока не стали драйверами, спо-
собными разогнать наш рынок. Все 
это более удобные формы решения 
бизнес-задач, но для интенсифика-
ции их внедрения в наших услови-
ях, похоже, нужны дополнительные 
стимулы, — сетует эксперт. — Бы-
ло предположение, что вступление 
в ВТО даст толчок к усилению конку-
ренции и активизации спроса. Одна-
ко реальная интеграция в мировой 
рынок — это длительный процесс 
и до некоторых отраслей дело дой-
дет только через несколько лет».

По наблюдениям Алексея Анань-
ина, сокращение издержек как при-
оритетная задача бизнеса пока се-
бя не исчерпало. «Возьмем, напри-
мер, цепочки поставок: полноцен-
ные системы управления для них со-
зданы лишь у отдельных компаний. 
По итогам одного из исследований 
в России 77 % респондентов отмети-

ли непредсказуемые сбои в постав-
ках. В HR-сфере базовые вещи, да, 
автоматизированы, но вот управле-
ние талантами и продуктивностью 
персонала почти нигде не выстрое-
но. А ведь проблема дефицита кад-
ров была и никуда не денется. А если 
нет хороших сотрудников, то как вы-
игрывать те самые проценты рынка 
у конкурентов?» — задается вопро-
сом собеседник BG. В 2013 году ры-
нок бизнес-приложений развивал-
ся в основном за счет отдельных сег-
ментов — BI, CRM, а не комплексных 
ERP-проектов. Вложив деньги в под-
держку «универсальных» процессов, 
компании поняли, что это не даст им 
преимущества перед конкурента-
ми. «Их интерес сместился к улучше-
нию ядра бизнеса, основных процес-
сов — в каждой отрасли они свои, по-
этому и решения нужны специально 
заточенные. Я бы сказал, что пришло 
время нишевых решений», — добав-
ляет эксперт.

Осторожную оценку инноваци-
онности отечественного рынка да-
ет и Ольга Рубцова, заместитель ге-
нерального директора «Техносерв 
Консалтинг». По ее словам, тенден-
ция использования ИТ как трампли-
на для роста наблюдается и в России, 
однако происходит это не за счет но-
винок типа облаков или big data: 
российские компании «в который 
раз пошли своим путем и изыски-
вают новые возможности для роста 
в решениях, которые поддержива-
ют базовые бизнес-процессы». «На-
пример, раньше компании внед-
ряли CRM, чтобы хранить инфор-
мацию о клиентах в одном месте, 
иметь возможность накапливать ее. 
Это фокус на сокращение издержек. 
Сейчас частный сектор тоже внед-
ряет CRM, но движет им другой мо-
тив — увеличить продажи, выстро-
ив правильный контакт с клиента-
ми, имея возможность сделать пред-
ложение в нужный момент. Это уже 
прицел на увеличение доходнос-
ти», — объясняет Ольга Рубцова. При 
этом в компаниях среднего и мало-
го бизнеса ИТ-системы внедрены, 
как правило, только в бухгалтерии, 
«и то в ответ на требования законо-
дательства, в остальных же облас-
тях львиная доля работы с инфор-
мацией производится вручную». Но-
вые технологии становятся привле-
кательны для средних и малых пред-
приятий только при условии доступ-
ной цены и в случае, если стоимость 
их последующего использования 
ниже расходов на владение «класси-
ческими» ИТ-активами, считает эк-
сперт. Вследствие этого найти с по-
мощью ИТ резервы для роста может 
удаться только крупным компани-
ям: «Порядка 80 % из них уже внед-
рили ИТ-системы для поддержки ба-
зовых бизнес-процессов. Речь идет 
именно об автоматизации как тако-

вой — закроем глаза на то, что часть 
действующих систем устарела или 
была не очень грамотно построена. 
Крупный бизнес пока только при-
сматривается к новым технологи-
ям — mobility, SaaS, социальные ме-
диа и пр. — и крайне выборочно про-
бует их на вкус. В ближайшее время 
массового использования в бизнес-
среде их не будет», — прогнозирует 
госпожа Рубцова.

«Очевидно, что в большинстве 
крупных российских частных ком-
паний базовые бизнес-процессы 
уже автоматизированы. Не менее 
очевидно, что среди компаний сред-
него и малого бизнеса это не так, — 
подтверждает руководитель депар-
тамента инфокоммуникационных 
технологий и услуг J`son & Partners 
Consulting Владимир Карпенко. — 
Однако следует учесть, что для СМБ 
важны не столько сами размеры опе-
рационных и капитальных затрат 
на ИТ, сколько возможность их быс-
тро масштабировать в ту или иную 
сторону, и единственным выходом 
в данной ситуации является исполь-
зование «облачных» сервисов».

Вместе с тем в последние пару 
лет на российском рынке наметил-
ся другой тренд — формирование 
более зрелого и взвешенного подхо-
да к ИТ, считает Вадим Пестун, руко-
водитель практики технологическо-
го консалтинга компании Accenture. 
«Еще два-три года назад целостного 
понимания и плана развития на-
правления ИТ у многих клиентов 
как такового не было. В последние 
полтора года планирование в ИТ ста-
ло глубже и на большую перспекти-
ву, чем это было раньше, когда появ-
лялась какая-то новая «модная» тех-
нология и компании активно пыта-
лись ее применить в своем бизне-
се», — объясняет он. Первые лица 
компаний начинают рассматривать 
ИТ не просто как затратную статью, 
но как инструмент для повышения 
эффективности и доходности бизне-
са. Примером взросления рынка Ва-
дим Пестун считает распростране-
ние практики портфельного управ-
ления и финансового моделирова-
ния ИТ. «Практически все компании 
сейчас пытаются отследить эффек-
тивность проектов, тогда как рань-
ше все заканчивалось после реали-
зации проекта и расходования бюд-
жета: соотношение полученного ре-
зультата к затратам зачастую не изме-
рялось, — говорит он. — С развити-
ем процессов программного и порт-
фельного управления ИТ-проектами 
становится возможным отслеживать 
необходимые параметры с момен-
та появления бизнес-идеи и офор-
мления ее в виде ИТ-инициативы 
до завершения реализации проекта 
и в процессе поддержки внедренно-
го решения».

Диана Россоховатская

У края платформы
Опрос, проведенный IDC среди 700 европейс-
ких компаний, включая российские, показал, что 
в 2012 году 48 % покупателей ИТ-решений счита-
ли своей приоритетной задачей снижение опе-
рационных расходов. В этом году ситуация из-
менилась: стратегия снижения затрат никуда 
не делась, однако многие предприятия начина-
ют всерьез задумываться о росте и расширении.

Российские заказчики начинают 
покупать ИТ для роста
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— регулирование —

Миллионный километр 
По данным Минкомсвязи РФ, в 
России за весь прошлый год опера-
торы связи совокупно проложили 
6 млн км оптоволоконных линий. 
В министерстве считают эту циф-
ру крайне низкой. Для сравнения: 
в Китае за год появляется 100 млн 
новых волоконно-оптических ли-
ний связи, а США уже несколько 
лет подряд прокладывают по 100 
км оптоволокна на человека в год. 
«Причем если в российских горо-
дах линий связи проложено доста-
точно,— отмечает советник минис-
тра по вопросам связи Эльдар Раз-
роев,— то в пригородных населен-
ных пунктах даже в пределах 100 
км от Москвы проблема подключе-
ния к телекоммуникационным се-
тям остается». В Минкомсвязи уве-
рены, что этот показатель отража-
ет состояние рынка: он еще недо-
статочно развит и может значи-
тельно вырасти. 

В середине июля, в разгар отпус-
ков, Министерство связи и массо-
вых коммуникаций опубликовало 
концепцию развития сетей общего 
пользования в России. В результа-
те ее реализации должно произой-
ти много хорошего. Так, 5 млн до-
мохозяйств будут подключаться к 
интернету на скорости 100 Мбит/с, 
20 млн человек получат доступ к 
4G ежегодно. Качественная связь 
станет доступна всему населению, 
детям — безопасный интернет, а 
взрослым — свободный, мобиль-
ная связь появится на всех видах 
транспорта, входящие звонки ос-
танутся бесплатными, а исходя-
щие будут оцениваться по локаль-
ным тарифам на всей территории 
РФ, и еще — номер можно никог-
да не менять. Благие намерения 
министерства в прошлом часто за-
канчивались печально для рынка. 
И сейчас данную инициативу опе-
раторы и провайдеры восприни-
мают критически. 

На первый, второй 
рассчитайсь! 
Концепция, разработанная рабо-
чей группой при Минкомсвязи, 
предполагает разделение провай-
деров на локальных операторов 
связи (ОС) и федеральных (ФОС). К 
обоим предъявляются определен-
ные требования по инфраструк-
туре, которые должны гарантиро-
вать, что оператор «не паразитиру-
ет» на созданной другими инфра-
структуре. 

В стратегии речь идет исключи-
тельно о компаниях, предоставля-
ющих доступ пользователям к сво-
ей «единой взаимоувязанной муль-
тисервисной сети». То есть, напри-
мер, технологические сети интер-
нет-компаний, таких как «Яндекс» 
или Mail.ru, не рассматриваются 
в рамках стратегии. Они не дают 
пользователям доступа к своим се-
тям — только предоставляют кон-
тент. Вся эта инициатива не имеет 
к ним прямого отношения. 

Компания, претендующая на 
статус ФОСа, должна иметь не ме-
нее четырех узлов связи с другими 
ФОСами (причем два из них долж-
ны быть восточнее 45-го меридиа-
на, а два — западнее), должна об-
ладать собственной инфраструк-
турой во всех субъектах РФ и об-
служивать не менее двух трансгра-
ничных линий связи — как мини-
мум, по одной на востоке и западе 
России. Также ФОС должен иметь 
не менее одной точки присоеди-
нения в административных цент-
рах субъектов РФ и дополнительно 
в городах с числом жителей более 
100 тыс. человек. Фактически эти 
требования означают, что у опера-
тора, который претендует на зва-
ние федерального, уже есть разви-
тая инфраструктура. Эти требова-
ния являются достаточно жестки-
ми — им в полной мере сегодня не 
удовлетворяет ни один из россий-
ских операторов. То есть если бы 
концепция была принята в том ви-
де, как она опубликована на сайте 
Минкомсвязи, то она бы стала ско-
рее тормозом развития отрасли. 

По словам Анны Айбашевой, 
пресс-секретаря «ВымпелКома», 
«выполнить требования, опубли-
кованные на сайте Минкомсвя-
зи, могут несколько компаний, но 
экономически для них это совер-

шенно непривлекательно. Сама 
инициатива концепции, направ-
ленная на создание условий для 
развития современных мульти-
сервисных сетей связи, безуслов-
но, заслуживает одобрения. Од-
нако конкретно опубликованный 
на сайте Минкомсвязи документ 
можно рассматривать лишь как 
первый шаг в интересном и пра-
вильном направлении». По мне-
нию представителя «ВымпелКо-
ма», на данный момент концеп-
ция не учитывает массу факторов, 
однозначно нуждаясь в доработ-
ке, прежде всего, в части опреде-
ления используемых новых поня-
тий, оценки влияния предлагае-
мых мер и принципов на рынок. 
Госпожа Айбашева добавляет, что 
в концепции ничего не сказано 
про сеть интернет. Между тем, учи-
тывая, что интернет — это мульти-
сервисная сеть, для совершенство-
вания нормативно-правовой ба-
зы важно определить роль и место 
интернета для национальной ИКТ-
инфраструктуры. 

По словам Эльдара Разроева, ко-
торый возглавляет рабочую груп-
пу, разрабатывающую концеп-
цию, уже после публикации доку-
мента в процессе его обсуждения с 
представителями операторов бы-
ло принято решение упростить 
требования к ФОСам. В частности, 
указанные требования могут быть 
выполнены не одним оператором, 
но так называемым пиринговым 
альянсом нескольких операторов. 
То есть совсем не обязательно одна 
компания должна вкладывать де-
ньги в развитие инфраструктуры 
— можно найти партнеров по всем 
регионам и всем вместе выпол-
нить предлагаемые Минкомсвя-
зью требования. Примеры подоб-
ных альянсов на рынке уже есть. 

Кроме того, по заверениям гос-
подина Разроева, совсем не обяза-
тельным будет наличие у операто-
ров собственных волоконных ли-
ний повсюду. Конечно, предпоч-
тение отдается тем компаниям, 
которые сами прокладывают ли-
нии связи, однако в случае необ-
ходимости для быстрого развер-
тывания собственной сети опе-
ратор может арендовать темные 
волокна или отдельные каналы у 
других операторов. По словам со-
ветника министра, важно, чтобы 
инфраструктура уже была развер-
нута и готова к пропуску необхо-
димого количества трафика. «Мы 
стремимся создать условия для 
крупных промышленных групп, 
чтобы они вкладывали свои ре-
сурсы в развитие инфраструкту-
ры связи по всей России»,— заве-
рил Эльдар Разроев. 

Под такие упрощенные требо-
вания, как сообщает советник ми-
нистра, попадают девять операто-
ров, которые уже сегодня могли 
бы получить статус федеральных. 
В частности, к ним относятся та-
кие компании, как «Ростелеком», 
«Транстелеком» и мобильные опе-
раторы «большой тройки». Пред-
полагается, что концепция под-
толкнет региональных операто-
ров к объединению в альянсы, ко-
торые все вместе будут предостав-
лять мультисервисные услуги по 
всей территории России. В минис-
терстве считают, что в нашей стра-
не вполне достаточно для обеспе-
чения конкуренции двух десятков 
ФОСов. 

На рынке прозвучали опасения 
по поводу того, что, если концеп-
ция будет принята, пропускать 
трансграничный трафик станут 
всего несколько компаний, что оз-
начает облегченный контроль со 
стороны спецслужб. Но это не так. 
Сегодня в России существует при-
мерно 120 трансграничных теле-
коммуникационных переходов, 
которыми владеет около 30 ком-
паний. При этом более 80% между-
народного трафика контролирует-
ся пятью операторами. Оператор 
любого масштаба принудительно 
должен подключиться к системе 
оперативно-разыскных меропри-
ятий (СОРМ), хранить записи всех 
звонков и протоколы обращений 
в интернет по каждому пользова-
телю несколько лет, а также обес-
печить дистанционный доступ к 
этим данным для оперативников. 
Если этого не сделать, можно ли-
шиться лицензии и потерять биз-

нес. Информацию о пользователях 
спецслужбы в нашей стране могут 
получить даже без решения суда. 
Ни у кого сомнений нет, что если 
уж чиновники решатся фильтро-
вать трафик на крупных трансгра-
ничных узлах, то нет особой раз-
ницы, 30 компаний обязать это де-
лать или 20. 

Опасность здесь кроется в дру-
гом. Виталий Глотов, директор по 
межоператорскому взаимодейс-
твию группы компаний «Акадо», 
высказывает свою позицию: «Фор-
мально министерство не ограни-
чивает число ФОСов, но компа-
ний, которые смогут выполнить 
все требования и при этом окупать 
затраты, по экспертным оценкам, 
на рынке будет не более двух. Это 
значит, что Россия встанет в один 
ряд с Кубой, Мали, Гамбией, Ли-
вией, Сирией и Северной Кореей 
по такому параметру, как стабиль-
ность доступа и устойчивость рабо-
ты интернета. По данным между-
народного аналитического агент-
ства Renesys, хуже всего с этим об-
стоит дело в странах, где трансгра-
ничный трафик пропускают один-
два оператора. Сегодня мы в ли-
дерах по этому параметру наряду 
с Канадой, Бразилией, США, Япо-
нией и Великобританией (более 40 
операторов имеют точки присутс-
твия за рубежом), но реализация 
концепции переведет нас совсем в 
другую категорию стран». 

Местечковые взгляды 
Локальные операторы, или, как 
они названы в концепции, ОСы, 
согласно концепции, получают 
единую лицензию для предостав-
ления самых разнообразных ус-
луги связи любым пользователям 
на лицензионной территории. То 
есть не будет необходимости полу-
чать несколько лицензий — в ка-
честве интернет-провайдера или 
оператора телефонии и пр. При 

этом они будут иметь право про-
пускать собственный трафик по 
любому маршруту без ограниче-
ния и предоставлять услуги любо-
го типа — мобильные, проводные 
или спутниковые — через один 
узел. Из требований к ним предъ-
являются только наличие соеди-
нения, как минимум, с двумя ФО-
Сами, запрет на самостоятельный 
пропуск международного трафика 
и бесплатное предоставление до-
ступа к услугам экстренных служб 
с любого терминала с определени-
ем местоположения абонента. 

Фактически это означает, что 
для локальных операторов кон-
цепция предлагает упрощение ре-
гулирования. Причем господин 
Разроев пояснил, что небольшие 
компании, которые разворачи-
вают оптические сети связи в не-
больших поселках и населенных 
пунктах, будут избавлены от не-
обходимости сдавать свою сеть в 
эксплуатацию Роскомнадзору. Су-
ществующим кампусным и домо-
вым операторам приходится сей-
час выполнять эту процедуру. Если 
концепция будет принята, то она 
должна будет стимулировать со-
здание большого числа подобных 
небольших локальных операто-
ров, которые за счет конкуренции 
друг с другом и будут внедрять но-
вые технологии доступа к мульти-
сервисным услугам. В частности, 
господин Разроев вполне допуска-
ет возможность построения сетей 
подобных локальных операторов 
с использованием несертифициро-
ванного оборудования и на основе 
открытого программного обеспе-
чения. «Мы стремимся сделать сто-
имость входа на рынок для неболь-
ших операторов минимальным»,— 
заметил Эльдар Разроев. При этом 
требования по СОРМ такие опера-
торы могут не выполнять в полной 
мере: обслуживание потребностей 
спецслужб будет находиться в ве-
дении федеральных операторов. 
Эти меры нацелены на то, чтобы 
уменьшить порог входа на рынок 

небольших операторов, упростив 
требования к собственной инфра-
структуре и тем самым сократив 
стоимость ее строительства. 

Но если будет реализован всеоб-
щий равнозначный доступ опера-
торов связи к сетям друг друга по 
всем видам услуг телефонной свя-
зи и передачи данных (включая 
интернет), многие операторы бу-
дут лишены существующих дохо-
дов с интерконнекта (обмена тра-
фиком между сетями) и должны 
будут подключать к своим сетям 
других операторов, не извлекая из 
этого выгоды. 

Очевидно, Минкомсвязь счи-
тает, что средства, которые тратят 
операторы сегодня на интеркон-
нект, переместятся в развитие ин-
фраструктуры и в область взаимо-
отношений с клиентами. Идея по-
нятная, но концепция, похоже, 
никак не учитывает важный для 
сетей, передающих данные, па-
раметр связности. Дело в том, что 
только ФОСы будут определять, 
как и с кем будут связываться поль-
зователи услуг. А это означает про-
блемы со скоростью доступа к ре-
сурсам. «Мы более десяти лет вы-
страивали связность своей сети 
так, чтобы скорость передачи дан-
ных по ней была оптимальной для 
различных групп пользователей. 
У нас нет собственных трансгра-
ничных переходов, но мы переда-
ем международный трафик сами, 
арендуя каналы связи, выбираем, 
с кем из провайдеров по ту сторо-
ну границы взаимодействовать. В 
новой реальности мы можем прос-
то потерять эту связность, которую 
выстраивали с таким трудом»,— 
говорит господин Глотов. 

Буква и дух 
Сегодняшняя версия концепции 
противоречит существующему За-
кону «О связи», который предпо-
лагает трехуровневое разделение 
операторов — на локальных, зо-
новых и междугородних. Главный 
недостаток нынешнего регулиро-

вания, по мнению разрабатывав-
шей концепцию рабочей группы, 
в том, что оно не учитывает про-
исходящую эволюцию сетей свя-
зи. В частности, деление сетей по 
назначению (телефонные, теле-
графные, передачи данных, спут-
никовые и пр.) стало условным. 
Концепция мультисервисной сети 
как отдельного вида должна ком-
пенсировать этот разрыв с реаль-
ностью, помочь осуществить пе-
реход к сетям будущего без ущер-
ба для существующих сетей связи 
«с сохранением полезных для госу-
дарства свойств». Внедрение этой 
идеи в жизнь потребует измене-
ния Закона «О связи» и правил ре-
гулирования телекоммуникаци-
онной отрасли. В ближайшее вре-
мя Минкомсвязь выработает стра-
тегию соответствующих законода-
тельных изменений и доработает 
проект концепции. 

Дмитрий Солодовников, руко-
водитель направления в МТС по 
взаимодействию со СМИ, уверен: 
«При дальнейшей разработке кон-
цепции необходимо провести ком-
плексный экономический анализ 
как необходимых для ее реализа-
ции затрат, так и экономического 
эффекта. Необходимо выработать 
такой вариант, который позволит 
обеспечить населению России мак-
симально широкий доступ к качес-
твенным услугам связи в кратчай-
шие сроки и гарантирует эффек-
тивное инвестирование и здоро-
вую конкуренцию на рынке, а зна-
чит, и адекватный уровень цен для 
населения». 

К концу года рабочая группа во 
главе с Эльдаром Разроевым плани-
рует завершить отработку нововве-
дений на опытной зоне, а в 2014 го-
ду уже начать выдавать лицензии 
нового типа. Широкое обществен-
ное обсуждение считается уже за-
конченным. Но, судя по критичес-
кой реакции рынка, концепция 
требует дальнейшей разработки. 

Валерий Коржов, 
Светлана Рагимова

Сменить концепцию
Министр связи и массовых коммуникаций Нико-
лай Никифоров на встрече в Вашингтоне в ав-
густе сообщил, что считает возможным увели-
чение доступа населения РФ к интернету на 
20% от сегодняшнего «и это является условием 
для роста ВВП страны на 3%». Но отметил тот 
факт, что сделать это довольно трудно. С целью 
стимулирования этого процесса Минсвязь раз-
работала концепцию развития сетей общего 
пользования. 

Рынок требует от Минкомсвязи 
переработки концепции развития
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телеком

— Программа —

Сельчане жалуются 
на «недоступ»
Стратегией социально-экономичес-
кого развития ПФО до 2020 года в чис-
ле условий роста качества жизни на-
селения указана необходимость обес-
печения жителей сельской местнос-
ти доступом в интернет со скоростью 
не менее 2 Мбит/с. При этом, по ин-
формации руководителя департа-
мента информационных технологий 
и связи Самарской области Станисла-
ва Казарина, большинство жалоб — 
около 70 % — в ведомство поступает 
именно на невысокую скорость до-
ступа в интернет. Причем поступают 
такие жалобы не только от жителей 
удаленных сел, но и от граждан, про-
живающих в небольших городах — 
например, в Чапаевске, рассказыва-
ет господин Казарин. Кроме того, де-
партаментом информационных тех-
нологий и связи региона были про-
ведены исследования в селах Самарс-
кой области на предмет необходимос-
ти строительства новых цифровых 
систем связи и модернизации сущес-
твующих. По итогам этих исследова-
ний был сделан вывод о том, что бо-
лее 160 населенных пунктов Самарс-
кой области с численностью 500 чело-
век и более не имеют доступа к совре-
менным услугам связи.

Программное решение
Для того чтобы изменить сложившу-
юся ситуацию, региональные влас-
ти разработали и утвердили государс-
твенную целевую программу «Разви-
тие телекоммуникационной инфра-
структуры сельских населенных пун-
ктов Самарской области» на 2014–
2017 годы. Она предполагает подклю-
чение к оптическим линиям связи сел, 
деревень и поселений региона. Реали-
зовать программу планируется в рам-
ках государственно-частного партнерс-
тва, то есть финансирование меропри-
ятий будет вестись как за счет област-
ного бюджета, так и за счет частных ин-
весторов. Из региональной казны влас-
ти готовы оплатить 50 % инвестицион-
ных затрат операторов.

Согласно паспорту программы, од-
ной из основных ее целей является 
«обеспечение потребностей сельско-
го населения, сельскохозяйственных 
предприятий, органов местного са-
моуправления и социальной инфра-
структуры в современных качествен-
ных информационно-телекоммуни-
кационных услугах, включая телефон-
ную связь, передачу данных, доступ 
к сети интернет».

В рамках реализации программы 
планируется строительство телеком-
муникационных сетей связи, их даль-
нейшее развитие на основе цифровых 
линий связи и подключение к ним сел 
региона с постоянной численностью 
не менее 500 человек. Также на терри-
тории таких поселений планирует-
ся строительство новых абонентских 
распределительных сетей, новых циф-
ровых узлов доступа к телекоммуника-
ционным услугам и обеспечение воз-
можности доступа отдельных домохо-
зяйств к сети интернет со скоростью 
не менее 2 Мбит/с.

Fifty-fifty
Из областного бюджета на финан-
сирование программы планиру-
ется выделить 333,6 млн рублей, 
в том числе 82,4 млн — в следую-
щем году. Общий объем средств 
на реализацию программы с уче-
том инвестиционных вложений 
операторов, по прикидкам област-
ных властей, может составить око-
ло 663,7 млн рублей. «Механизм 
сотрудничества простой: опера-
тор готовит проект, который дол-
жен пройти госэкпсертизу, пос-
ле завершения работ проводится 
экспертиза Государственной ин-
спекцией строительного надзора 
на построенном объекте для то-
го, чтобы убедиться, что все запла-
нированные работы оператор вы-
полнил. После документы сдают-
ся в департамент, и половину ин-
вестиционных затрат мы компен-
сируем, подчеркну — только ин-
вестиционных, операционные за-
траты департаментом не компен-
сируются», — поясняет Станислав 
Казарин.

По мнению разработчиков про-
граммы, ее реализация позволит 
ввести на территории региона более 
7,6 тыс. новых телефонных номеров 
и более 11 тыс. портов узлов доступа 
к сети интернет.

Единственный участник
В текущем году в Самарской области 
реализовывалась одноименная облас-
тная целевая программа (необходи-
мость утверждения госпрограммы ей 
на замену связана с изменением фе-
дерального законодательства). Одна-
ко, несмотря на обилие федеральных 
операторов и наличие среди них реги-
онального, участие в ней пока приняла 
только одна компания — ОАО «Ростеле-
ком». В его планах — оснащение высо-
коскоростным доступом в сеть 22 насе-
ленных пунктов Самарской области.

По мнению директора Самарско-
го филиала ОАО «Ростелеком» Игоря 
Рыженкова, данная работа крайне ак-
туальна. «Современные информаци-
онные технологии, высокоскорост-
ной доступ к ресурсам сети интернет 
в сельской местности преодолевают 
«цифровое неравенство» и позволяют 
в разы повысить качество жизни сель-
чан. Видеоуроки, медицинские он-
лайн консультации, виртуальные экс-
курсии по лучшим мировым музеям, 
трансляции спектаклей ведущих те-
атров — вот лишь краткий перечень 
возможностей, которые открывает ре-
ализация областной программы для 
сельских жителей», — отмечает госпо-
дин Рыженков. При этом он добавля-
ет, что в регионе запланирован серьез-
ный объем работ, и компания намере-
на проложить сети связи во все 22 насе-
ленных пункта, которые были запла-
нированы на этот год.

Станислав Казарин, возглавляющий 
профильный департамент, отмечает, что 
действительно работа по прокладке оп-
товолокна в села интересна не всем опе-
раторам связи. «Понятно, что, напри-
мер, такой крупный оператор, как «Ме-
гаФон», не заинтересован в увеличении 
числа абонентов за счет физических лиц 
в деревнях. Им гораздо выгоднее и ин-
тереснее развивать LTE (высокоскорос-
тной беспроводной интернет)», — отме-
чает господин Казарин.

Кроме того, по словам главы депар-
тамента информационных техноло-
гий и связи, в регионе находится по-
рядка 200 вышек, связанных с цифро-
вым телевидением. «Сейчас все они 
работают через спутник. Но спутнико-
вая связь не очень-то надежна — на нее 
влияет слишком много внешних фак-
торов, поэтому подземные оптические 
каналы — лучший вариант, и качество 
передачи данных у них более высокое. 
Соответственно, Российская телеви-
зионная и радиовещательная сеть (РТ-
РС) также может быть потенциальным 
клиентом вновь создаваемых каналов 
связи. В данном случае можно уже го-
ворить о некоей кооперации. Но для 
ее создания нужно обсуждать условия 
возможного сотрудничества с РТРС», — 
рассуждает Станислав Казарин.

Однако директор Самарского фили-
ала ОАО «ВымпелКом» Константин Чу-
даков отмечает, что строительство инф-
раструктуры — это только начало пре-
доставления услуг. «Серьезной статьей 
в затратах является эксплуатация пос-

троенной сети. Для того чтобы обеспе-
чить высокий уровень сервиса на боль-
шой территории, необходимы допол-
нительные постоянные затраты. По-
этому эффективность проекта может 
быть определена только после деталь-
ной проработки», — уверен господин 
Чудаков. Соответственно, в данной си-
туации операторов от прихода в про-
грамму может удерживать, в частнос-
ти, тот факт, что власти готовы компен-
сировать лишь часть затрат именно 
на инвестиционные расходы. «Важно 
учитывать, что операторы несут расхо-
ды не только на строительство, но так-
же на дальнейшую эксплуатацию се-
тей, аренду помещений, модерниза-
цию оборудования, зарплаты сотруд-
никам и многое другое. Для того что-
бы не просто построить современ-
ную инфраструктуру связи в малых 
населенных пунктах, но также обес-
печить абонентов качественными ус-
лугами по доступным ценам, операто-
рам необходимы долгосрочные про-
граммы государственной поддержки, 
в разработке которых мы готовы при-
нимать активное участие», — объяс-
няет генеральный директор «ТТК-Са-
мара» Сергей Сидоров.

Без лишних проводов
При этом директор по связям с обще-
ственностью Поволжского филиала 
ОАО «МегаФон» Елена Харитонова со-
гласна с актуальностью вопроса обеспе-
чения сел и деревень телекоммуникаци-
онными благами, а также с тем, что ин-
тернет и цифровое ТВ доступны в райо-
нах в разной степени. Однако она отме-
чает, что сложности в освоении этих тер-
риторий представляют ландшафтные 
особенности, отсутствие линий электро-
передач в зоне подключения оборудова-
ния и другие факты. Кроме того, госпо-
жа Харитонова отмечает: «Тем не менее 
на сегодняшний день «МегаФон» в Са-
марской области обеспечивает мобиль-
ным интернетом третьего поколения 
(3G) 62 % населенных пунктов с числен-
ностью проживающих от 500 человек. 
Мобильный интернет 2G «МегаФона» 
доступен в 83 % таких населенных пун-
ктов. Если рассматривать населенные 
пункты с 500–1000 жителей, то мобиль-
ным интернетом «МегаФона» обеспече-
ны более 70 %».

Директор МТС в Самарской облас-
ти Александр Меламед также отмеча-
ет развитие компанией сети 3G, в том 
числе и в небольших населенных пун-
ктах. По его словам, сеть 3G МТС дейс-
твует на 90 % территории Самарской 
области.

«60 % сети МТС в Самарской облас-
ти модернизированы по технологии 
Dual Carrier-HSDPA+ (DC-HSDPA+), 
скорость загрузки данных увеличена 
до 42 Мбит/с. Ежегодно МТС реализу-
ет программу по повышению качества 
покрытия сети в местах отдыха, где рас-
тет трафик в летнее время», — отмечает 
господин Меламед.

По словам Станислава Казарина, по-
рой в малых населенных пунктах воз-
никают ситуации, когда «2G или 3G ин-
тернет существует только номиналь-
но». В этом, по его словам, и кроется 
причина столь большого количества 

жалоб граждан, проживающих в этих 
населенных пунктах.

По мнению Александра Меламе-
да, для обеспечения жителей малых 
сел качественной связью «операторам 
на текущем этапе требуется содействие 
органов власти: субсидии аренды зем-
ли, представление льготных условий 
при размещении базовых станций 
на муниципальных зданиях и землях, 
сниженные энерготарифы».

Отдаленная экономика
Эксперты, рассуждая о том, какие 
проблемы могут возникнуть при 
реализации проекта по обеспече-
нию высокоскоростным доступом 
в интернет, называют большие объ-
емы работ и инвестиций при опас-
ности малого спроса.

Так, директор Самарского филиала 
ОАО «ВымпелКом» Константин Чуда-
ков отмечает, что, безусловно, работая 
с отдаленными и малонаселенными 
поселениями, компания увеличивает 
количество своих абонентов. «Но стро-
ительство инфраструктуры для обслу-
живания удаленных населенных пун-
ктов связано с большим объемом ра-
боты: необходимо проложить опто-
волоконные трассы протяженностью 
в сотни километров, установить обору-
дование и организовать техническую 
поддержку. Все это сказывается на ко-
нечной стоимости услуг. В результате 
экономически обоснованная цена в от-
даленных поселениях может быть зна-
чительно выше среднерыночной, и ус-
луги могут не найти своего потребите-
ля», — считает господин Чудаков.

Кроме того, эксперты уверены: ос-
новные сложности, которые могут 
встретиться при реализации проек-
та, лежат в экономической плоскости. 
«В области не применим тот же подход, 
который работает в городах, — продол-
жает Константин Чудаков. — В городах-
миллиониках срок возврата инвести-
ций в строительство сети широкополос-
ного доступа составляет 7–15 лет. Необ-
ходимо учитывать это при реализации 
проекта в поселениях с численностью 
от 500 человек. Также операторам при-
ходится брать в расчет размер Самарс-
кой области, необходимый объем работ 
и расширение службы технической под-
держки. На итоговую смету также повли-
яет стоимость прокладки кабеля по час-
тной территории. Часто собственники 
земли ставят высокий ценовой барьер». 
О сложной окупаемости подобного про-
екта говорит и генеральный директор 
«ТТК-Самара» Сергей Сидоров.

Представители регионального опе-
ратора компании «СМАРТС» также счи-
тают строительство сетей связи в отда-
ленных и малонаселенных поселени-
ях значительно более затратным, чем 
в городах с населением 10 тыс. и более 
человек. «Возврата инвестиций в такое 
строительство можно и не дождаться. 
Конечно, это не значит, что жители этих 
населенных пунктов не должны полу-
чить доступ к услугам связи», — счита-
ют в СМАРТСе. В продолжение предста-
вители компании отмечают, что одно-
му оператору реализовать предложен-
ную программу вряд ли удастся — уси-
лия нужно консолидировать.

При этом, несмотря на все сложнос-
ти, представители ОАО «СМАРТС» счи-
тают программу вполне реализуемой 
и даже предлагают решение строитель-
ства магистральной ВОЛС. Для облег-
чения работы и сокращения затрат, без 
потери качества, региональный опера-
тор предлагает прокладывать оптово-
локонные сети в теле автодорог.

«За основу топологии сети логич-
но взять уже существующую структу-
ру автомобильных дорог — уникаль-
ный транспортный коридор, обеспе-
чивающий доступ до каждого насе-
ленного пункта России. Строительс-
тво предлагается вести путем укладки 
в обочине дороги микротраншейным 
способом пакета из семи защитных по-
лиэтиленовых микротрубок, объеди-
ненных в моноблок диаметром 6 см 
с пневмопрокладкой в них оптичес-
кого 8–144-волоконного кабеля. Се-
годня этот проект весьма активно об-
суждается в Минкомсвязи РФ, в Минт-
рансе РФ, а в ноябре проект выносится 
на рассмотрение Наблюдательного со-
вета Агентства стратегических иници-
атив (АСИ) под председательством пре-
зидента РФ Владимира Путина. Пилот-
ный этап этого проекта предполагает-
ся запустить именно на территории Са-
марской области. Мировой опыт стро-
ительства по подобной технологии до-
казал свою эффективность десятками 
лет успешной эксплуатации», — ут-
верждают в СМАРТСе.

Екатерина Борисенкова

Села ведут в зону доступа
— автоматизация —

Автоматизация здравоохранения 
в РФ только началась, и потенциал 
роста этого рынка огромен. Мно-
гие ИТ-компании уже ведут проек-
ты в этой сфере, но масштабные 
внедрения и появление прибыль-
ных стартапов в этой области — 
перспектива не самого близкого 
будущего.
Здравоохранение — одна из наиболее 
привлекательных сфер для венчурных 
инвесторов во всем мире. Инновации 
в этой области обещают их создателям 
огромные прибыли. В России эта от-
расль на втором месте после информа-
ционных технологий и телекоммуни-
каций по совершенным в прошлом го-
ду венчурным инвестициям. В 2012 го-
ду, по данным Российской ассоциации 
венчурного инвестирования (РАВИ), 
было профинансировано 19 стартапов 
в этой области, а объем сделок вырос 
в пять раз по сравнению с 2010 годом 
и достиг $269 млн. Но большая часть их 
связана с разработкой новых лекарств, 
медицинских устройств и реагентов, 
тогда как на Западе инновации в об-
ласти здравоохранения часто связаны 
с информационными технологиями. 
Алексей Сошнин, консультант Prostor-
Capital по медицинским информаци-
онным технологиям, сообщает, что 
только в 2013 году компании во всем 
мире, так или иначе связанные с элек-
тронным здравоохранением, смогли 
привлечь более $1 млрд, что составило 
порядка 9 % от всего объема венчурных 
инвестиций.

В России предпринимателей, со-
здающих такого рода инновации, так-
же множество, но они не привлека-
ют инвесторов. Вырасти стартапу хо-
тя бы до масштабов страны, не говоря 
уже о выходе на глобальный рынок, 
в настоящих условиях не представля-
ется возможным. Лишь редкие проек-
ты по автоматизации процессов в здра-
воохранении удается реализовать час-
тным компаниям. Тем не менее, чувс-
твуя зарождение нового рынка, прак-
тически все крупные игроки сферы ин-
формационных технологий активно 
занялись медицинской тематикой.

Диагноз по фото
E-Health — один из наиболее быстро-
растущих секторов сферы здравоох-
ранения в мире. Это все инновации 
на стыке медицины и ИКТ: электрон-
ные карты пациентов, базы знаний, 
сбор информации с различных сен-
соров, телемедицина и прочее. Один 
из успешных проектов в этой облас-
ти — проект компании ZocDoc, пред-
ставляющий собой довольно прос-
той сервис записи на прием к вра-
чу. Стартап появился в 2007 году, пер-
воначальные инвестиции состави-
ли $5 млн. Сейчас бизнес ZocDoc оце-
нивается в $700 млн. В AppStore более 
900 тыс. приложений связано со здо-
ровьем и здоровым образом жизни. 
760 тыс. таких приложений доступно 
для Android.

В России действует множество стар-
тапов, которые предлагают услуги 
в этой области, но ни у одного из них 
пока нет достаточно большой аудито-
рии пользователей. По этой причине 
в конце сентября два интернет-ресурса 
из этой сферы — «ВитаПортал» и «Здо-
ровьеОнлайн» — были объединены, 
в результате чего в рунете появится са-
мый крупный сервис этого направле-
ния. Инвестор первого, Runa Capital, 
вкладывает в развитие обновленного 
проекта $1 млн, еще $350 тыс. выделя-
ет основатель второго Алексей Канди-
ков. Инвесторы прогнозируют, что ау-
дитория портала в результате слияния 
увеличится до 5 млн пользователей 
уже к 2014 году. До объединения на «Ви-
таПортале» было зарегистрировано бо-
лее 700 тыс. пользователей.

Переход на личность
В развитых странах персонифици-
рованная медицина уже стала реаль-
ностью. Но этот подход означает отказ 
от универсальных «рецептов» лече-
ния, анализ больших объемов инфор-
мации о каждом отдельном пациенте. 
Справиться с такой задачей не под си-
лу самому опытному врачу. На помощь 
приходят технологии. К примеру, су-
перкомпьютер Watson компании IBM 
ставит правильный диагноз и назнача-
ет оптимальное лечение в 90 % случа-
ев, в то время как аналогичный пока-
затель для среднестатистического вра-
ча — 50 %. Но Watson и аналогичные 
системы не могут работать без огром-
ного массива знаний и данных. В на-
шей стране эта информация рассредо-
точена в бесчисленном количестве ис-
точников, включая бумажные медкар-
ты. Объединив эти данные и открыв 
к ним доступ авторизованным учреж-
дениям, можно будет создать единое 
информационное пространство в здра-
воохранении. Это станет основой для 
дальнейшего развития рынка иннова-
ций в данной сфере. Но сначала для это-
го необходимо построить дорогостоя-
щую инфраструктуру, внедрить стан-
дарты. И это задача государства.

Средств на информатизацию здра-
воохранения в России выделяется до-
вольно много даже по западным мер-
кам. Так, на реализацию первой очере-
ди проекта по созданию инфраструкту-

ры в здравоохранении в 2011–2012 го-
дах было выделено только федераль-
ных средств более 20 млрд руб. Совсем 
недавно было подписано постанов-
ление правительства РФ, в соответс-
твии с которым до 2015 года на внед-
рение информационных технологий 
в здравоохранении будет ежегодно вы-
деляться более 30 млрд руб. с учетом 
средств регионов и фондов обязатель-
ного медицинского страхования. Пре-
жде всего, создается инфраструкту-
ра для обмена медицинской инфор-
мацией. Медицинские организации 
оснащаются вычислительной техни-
кой, подключаются к интернету, со-
здаются централизованные ресурсы 
для хранения и обработки данных 
и документов, предоставления обще-
системных информационных серви-
сов. В регионах создаются «облачные» 
региональные медицинские инфор-
мационные системы. Но не всегда 
удается получить запланированные 
результаты в таких проектах.

Дмитрий Мугенов, директор по ра-
боте с корпоративными клиентами 
КРОК, говорит, что сегодня уровень ин-
форматизации медицинских учрежде-
ний различный и во многом зависит 
от организационной структуры. «Ес-
ли для частной клиники эффективные 
и прозрачные бизнес-процессы и ав-
томатизация в целом — вопрос кон-
курентоспособности и выживания, 
то для государственных учреждений 
здравоохранения внедрение инфор-
мационных технологий, напротив, 
скорее обременительное поручение 
руководства, не всегда отвечающее ре-
альным потребностям врачей и адми-
нистрации. С этой проблемой мы стол-
кнулись, когда начали внедрять в мос-
ковские медицинские учреждения 
единую медицинскую информацион-
но-аналитическую систему», — гово-
рит господин Мугенов.

О сложностях говорит и Ольга Ус-
кова, президент НАИРИТ: «Внедрение 
ИТ в отечественную медицинскую 
сферу происходит гораздо медлен-
нее по сравнению с другими направ-
лениями. Отчасти это связано с пере-
стройкой медицинского обслужива-
ния в стране, которое тянется послед-
ние 20 лет, что влечет за собой постоян-
ное изменение общих правил ведения 
дел в отрасли».

Алексей Сошнин добавляет, что су-
ществующая нормативная база пока 
не позволяет в полной мере восполь-
зоваться преимуществами информа-
ционных технологий. Так, например, 
электронный рецепт не считается ле-
гитимным. Получить рецептурное ле-
карство можно только по бумажному 
документу с мокрой печатью. Еще ху-
же обстоит дело со стандартами. «Их 
использование декларируется, но ре-
ализуется на самом примитивном 
уровне. Классификатор онкологичес-
ких заболеваний, к примеру, исполь-
зуемый за рубежом для ведения онко-
регистров, на русский не переведен 
(хотя переведен на турецкий, корейс-
кий, румынский и многие другие язы-
ки). О стандартизированных меди-
цинских онтологиях и терминологи-
ях (SNOMED, LOINC, RadLex и т. д.), без 
которых невозможно научить компью-
тер понимать смысл медицинских до-
кументов, вообще не идет речи. На это 
просто перестали выделять адекватное 
финансирование, подменив система-
тическую работу латанием дыр в ви-
де переводов отдельных зарубежных 
стандартов с отставанием на три-четы-
ре года», — говорит господин Сошнин. 
Конечно, вылечить простуду можно 
и без SNOMED. Но невозможность ко-
дировать медицинскую информацию 
с использованием стандартизирован-
ных терминологий — это барьер, су-
щественно осложняющий доступ на-
ших ученых и врачей к глобальному 
массиву медицинских знаний, накоп-
ленному за рубежом.

По мнению президента НАИРИТ, 
существует единственный метод ис-
правления ситуации — хирургичес-
кий: «Либо в руководство медициной 
должны будут прийти новые люди, ко-
торые по-другому будут смотреть на ее 
развитие. Либо на существующих лю-
дей должно быть оказано жесткое ад-
министративное воздействие. Они 
должны будут пройти элементарный 
ликбез в этом направлении. И в этом 
нет ничего зазорного».

В России за реализацию проекта 
информатизации здравоохранения 
отвечает Министерство здравоохране-
ния. Штатное расписание департамен-
та информационных технологий ми-
нистерства, непосредственно отвеча-
ющего за реализацию проекта, вполне 
соответствует решению задач ведомс-
твенной информатизации, однако, 
по мнению господина Сошнина, аб-
солютно неадекватно масштабу задач, 
которые необходимо решать в рамках 
информатизации здравоохранения 
как отрасли. В развитых странах за та-
кие проекты отвечают отдельные ор-
ганизации. К примеру, в Канаде про-
грамму информатизации здравоох-
ранения реализует некоммерческая 
корпорация Canada Health Infoway, 
в которой, по разным данным, рабо-
тают от 150 до 300 сотрудников. Штат 
привлеченных экспертов составляет 
500 человек.

Светлана Рагимова

Элементарно, Ватсон!

Возможность высокоскоростного доступа в интернет на сегодняшний день, по большей части, 
есть у жителей крупных городов-миллионников.  Гораздо хуже ситуация обстоит у тех, кто прожи-
вает в сравнительно небольших городах. Совсем плохо с оснащением современными техноло-
гиями складываются дела в небольших населенных пунктах. Хотя говорить о том, что у них в прин-
ципе отсутствует возможность доступа в интернет, нельзя: современные флеш-карты дают воз-
можность выхода в сеть, но зачастую на небольшой скорости. Причин тому, что крупные операто-
ры не тянут оптоволокно в малые населенные пункты, несколько, и самая главная из них – нерен-
табельность подобных проектов. Понимает это и руководство регионального департамента ин-
формационных технологий и связи региона, отмечая, что строительство и развитие телекомму-
никационных сетей в селах без господдержки невозможно. 

К 2020 году высокоскоростной интернет 
должен появиться в каждом селе 
Самарской области
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